
Alvarez del Manzano, portavoz 

de UCD en el Ayuntamiento de 

Madrid y presidente dá 

Consejo de Administración 

deRTVE 

Es ano de esos hombres de UCD que un día nos dará ana 
sorpresa. Ha sido director general y subsecretario y hoy es 

concejal jefe de la oposición ucedista en el Ayuntamiento de 
Madrid y presidente del Consejo de Administración de RTVE, 
ese organismo que tardó ocho meses en elegirse. Alvarez del 

Manzano no es un hombre convencional de UCD. No espera los 
cargos como modo de realización personal. Tiene un raro aire 

de pasión por el servicio público y se entristece con los 
trepadores 

Ustedes verán que su senti
do de la convivencia política 
tampoco es muy corriente. 
Vean sólo cómo trata a sus 
oponentes políticos. Viene de 
un alto cuerpo funcionarial de 
Hacienda y no se considera un 
profesional de la política, sino 
un profesional en la política, 
con toda la transitoriedad que 
eso conlleva. Pero ahí tienen 
ustedes un hombre muy prepa
rado y en plena ascensión... 

—¿Cuál es la labor de la opo
sición en la Casa de la Villa? 

—Pues no consiste en des
truir ni en obstruir, sino en co
laborar en una mejor ejecución 
de las funciones municipales. 
Claro que con una exigencia 
dura para procurar que no se 
haga una política de izquierdas 
permanente, sino una política 
que beneficie a todos los ma
drileños en general. Cuando la 
politización se lleva al 
máximo, nuestra oposición es 
más dura. Pero cuando la ac
tuación es objetiva, profesio
nal, técnica, la oposición es 
mucho más llevadera. 

—¿Y ahora mismo sigue eso 
de la politización? 

—Si algo hay de crítica glo
bal en estos momentos al 
Ayuntamiento de Madrid es 
que todavía el equipo de go
bierno no ha sabido despohti-
zar su actuación. Siguen empe
ñados en hacer una política de 
izquierdas. 

—Pero vamos a ver, vamos 
a ver, señor portavoz de UCD 
en el Ayuntamiento, si son de 
izquierdas, si son socialistas y 

comunistas, no van a hacer 
una política de derechas... 

—Una cosa es la decantación 
de las ideas, que debe produ
cirse en el Parlamento, y otra 
cosa es la gestión municipal, 
que es muy poco politizable. 
Lo que los madrileños necesi
tan es luz, agua, que barran 
bien las calles, que naya un or
den vial, que se construya or
denadamente... 

EL SIGNO DEL 
DESCONCIERTO 

—Venga un breve juicio glo
bal sobre la actuación mumci-
Í>al al cabo de un año y medio 
argo de Ayuntamiento demo

crático. 
—La actuación municipal en 

los primeros meses ha estado 
caracterizada por el signo del 
desconcierto del equipo de go
bierno. No sabían lo que era un 
Ayuntamiento. Se pasaron esa 

Í
>rimera etapa descubriendo 
as interioridades del Ayunta

miento, cuya complejidad es 
enorme y cuya importancia es 
mayor que todo un Ministerio. 
Durante esa primera etapa el 
desconcierto se encubría con 
una acusada y permanente po
litización, con una permanente 
declaración de ideas que no 

muuei 
Legui: 
rado, 

conflictos, yo no sé si con auto
ridad y echando a la mitad de 
la gente de esas reuniones, o 
imponiendo el criterio de la 
moderación. Me parece que 

iina es un hombre mode-
que lleva el papel de 

coordinador y no lo lleva mal 
y está al frente de una delega
ción muy conflictiva y muy 
g)co popular, como es la de 

acienda, en la que hay tam
bién un gran profesional, que 
es Aymerich, y entre los dos 
encarrilan las cosas. 

• —¿Piensas que el pacto mu
nicipal de la izquierda va a du
rar? 

—Yo creo que sí y que se 
disolverá sólo unos meses an
tes de las siguientes elecciones, 
para dar la impresión ante el 
electorado de que los dos parti
dos son distintos. En el pacto 
municipal quien ha salido cla
ramente perdiendo ha sido el 
Partido Socialista, porque el 
Partido Comunista, en conjun
to, tiene mejores profesionales 
y se han comido a los otros. Me 
refiero, sobre todo, a Madrid. 

—Y si después de las eleccio
nes el PSOE y el PCE tienen 
que volver a pactar para go
bernar, ¿cómo van a explicar a 
sus electores eso de ahora nos 
unimos, luego nos separamos, 
más tarde nos volvemos a 
unir...? 

. —No sé cómo van a explicar 
eso. Lo más honesto, lo más 
honrado sería que esos dos par
tidos concurrieran en coalición 
a.las próximas elecciones mu
nicipales. Es más honesto unir
se antes si se piensa hacer des
pués, porque así la gente de
cantaría el voto mucho más. 
Pero internamente sé que no 
quieren. 

—¿Eres un portavoz tirano o 
dejas en libertad a los otros 
veinticuatro concejales del 
grupo de UCD? 

—Yo dejo opinar a los demás 
y después me formo mi propia 
opinión. Como responsable del 
grupo, entiendo que las deci
siones graves, una vez oídos los 
demás, las tengo que tomar yo 
y luego rindo cuentas. En cual
quier momento me pueden pe
dir que dimita. Algunos com
pañeros me acusan de atisbos 
Poco democráticos y un tanto 
«dictatoriales». Y no les debe 
faltar razón, pero no es. mi 
espíritu. 

Es difícil enjuiciar a Tierno 
por su actuación 

• * * 
Leguina ha impuesto cierto 

orden interno en las 
relaciones del equipo de 

Gobierno 

Hay que acabar con la 
imagen enlatada de 

Televisión, dar mayor 
dinamismo y rapidez en la 

difusión de la noticia 
* • * 

El Ayuntamiento de Madrid 
sigue empeñado en hacer 
una política de izquierda 

El equipo municipal del 
Ayuntamiento está formado 
por personas válidas, con 
grandes características 

personales y una valentía en 
el ejercicio de su función 

• * * 
El pacto de la izquierda en el 

Ayuntamiento se disolverá 
unos meses antes de las 

elecciones 

UCD, UN GRUPO 
HOMOGÉNEO 

—Pero ¿cómo es el grupo de 
concejales de UCD? 

—Es un grupo heterogéneo 
en cuanto a su origen y forma
ción personal de cada uno de 
los miembros, pero es homo
géneo en cuanto a su funciona
miento. 

—¿Te desagradaría ser can
didato a la alcaldía en las 
próximas elecciones? 

—En absoluto, lo cual no 
quiere decir que reúna las con
diciones para serlo. 

(Se le ve feliz también en su 
puesto de presidente del Con
sejo de Administración de 
RTVE. ES una ocasión de oro 
para pulsar las opiniones del 
máximo responsable de los 

medios estatales de comunica
ción audiovisual.) 

—Presidente, la televisión es 
el blanco de todas las críticas. 
Dicen que los programas infor
mativos son malísimos, al 
revés que en la radio nacional. 

—No creo que sean tan ma
los esos espacios informativos. 
Posiblemente lo que necesitan 
es más medios, como esta nue
va dotación dé cámaras que se 
está haciendo. Tanto en radio 
como en televisión tiene que 
haber un mínimo grado de li
bertad para que puedan sus 
hombres desarrollar su labor 
profesional. En cuanto a un 

{>rofesional, con una categoría, 
e dejas en libertad, indudable

mente el medio mejora, al 
}ue se le exige respon-tiempo que se ie 

sabilidad, claro. 

EVITAR UNA 
POLITIZACIÓN 

—Vamos a ver qué pasa con 
la televisión, hombre. 

—Lo ideal es que se incre
mente la rapidez en la difusión 
de la noticia televisiva, aunque 
sea interrumpiendo otros pro
gramas. Y que se acabe con la 
«imagen enlatada» por no dis
poner de imágenes del mo
mento. Y la instantaneidad y 
el mayor dinamismo. Así, la te
levisión empezará a verse 
como algo necesario y útil, en 
competencia con los demás 
medios. 

—Lo que nos preguntamos 
es cómo va a ser posible eso de 
la orientación y la libertad de 
expresión, con un Consejo de 
Administración que es un re
parto entre los partidos. ¿No 

UNA TVE COLOBDE ROSk (T 
cuajaban absolutamente en 
una gestión. 

—Deduzco que hay una se
gunda etapa diferente. 

—Sí, desde hace unos ocho 
meses las cosas se han ido 
asentando. 

—Veamos cómo es el funcio
namiento de los tres tenientes 
de alcalde. 

—No sé claramente cuál es 
su forma de actuar. Aparente
mente hay coordinación entre 
ellos, y muchas veces la reali
dad no responde a esa coordi
nación. El que más tira de to
dos es el primer teniente de 
alcalde, Ramón Tamames, que 
es un hombre con una gran 
preparación general. Yo creo 
que es capaz de sacar adelante 
los diversos puestos que se le 
encomienden, por muchas que 
sean las críticas en el seno de 
su partido. Es el que ha exte
riorizado también actuaciones 
con un tinte más demagógico. 
Tira de todos los temas y los 
«vende» antes de poderlos rea
lizar. 

—Y una opinión de conjunto 
sobre el equipo que gobierna. 

—En conjunto son personas 
muy válidas todas, con unas 
grandes características perso
nales y una valentía en el ejer
cicio de su función. 

LEGUINA Y AYMERICH 
ENCARRILAN LAS COSAS 

—¿Y los demás gestores im
portantes están bien coordina
dos con la cúpula del gobierno 
municipal? 

—Sí, yo creo que hay una 
persona que cumple esa mi
sión, que es Leguina, como se
cretario de la Federación So
cialista Madrileña, quien ha 
impuesto un cierto orden in
terno en las relaciones del 
equipo de gobierno municipal-
Se ha llegado a unas reuniones 
conjuntas del equipo, que en 
principio estaban formadas por 
todos los concejales y los presi
dentes de Junta, pero ahora no 
es así. 

Al principio aquello era 
muy conflictivo, porque esta
ban los presidentes de Junta 
con ideas contrarias al propio 
equipo de gobierno. Leguina 
ha conseguido superar esos 

pasará como en la televisión 
italiana, que los partidos se re
partirán también los espacios, 
según su importancia parla
mentaria, y los españoles ten
drán que tragarse los progra
mas así compartimentados? 

—Creo que ése es el gran pe
ligro. Si hay un modelo para 
no seguir, ése es el italiano. 
Hay que acercarse a los mode
los anglosajones. Todos los 
miembros del Consejo hace
mos votos por evitar la politi
zación, una vez que consiga
mos poner en marcha el orga
nismo. Que no haya espacios 
fragmentados en televisión. 
Que no pueda decirse «éste es 
el espacio del PCE» o bien «éste 
es ei espacio de UCD». 

—Uno piensa que RTVE 
tendrá que ser un espejo de la 
realidad española, si es que 
quiere ser un instrumento de
mocrático. 

—Yo creo que en este mo
mento lo importante es no qui
tar a la gente la esperanza. La 
acumulación de malas noticias 
y la vertiente negativa en to
dos los asuntos están haciendo 
que la opinión pública se en
cuentre todos los días sobreco
gida. Con esa tendencia que 
tenéis a explicar siempre la no
ticia insólita, hemos consegui
do crear ese clima. Cuando las 
cosas funcionan bien, eso no se 
dice, no es noticia. 

Si conseguimos con nuestros 
medios de información dar 
una esperanza al país y que las 
noticias, siendo veraces y 
críticas, no lleven una amargu
ra interior, conseguiremos que 
la opinión pública tenga espe
ranza. Y asi todos podríamos 
funcionar mejor. No se trata de 
enmascarar los gravísimos 
problemas, sino de no cegar a 
la opinión pública la única via 
con la que se mantiene, que es 
la esperanza. 

—Pues ahí es nada, José 
María: ser al mismo tiempo 
jefe de la oposición municipal 
en el Ayuntamiento de Madrid 

L cabeza del poder en RTVE. 
a Administración local y los 

medios de masas, dos grandes 
retos de la España demo
crática. Suerte y mano izquier
da. 

Pedro CALVO HERNANDO 
Fotos: Botin-Abad 
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Primer tomo de la serie sobre trabajos arqueológicos en Alcalá de Henares 

EXCAVACIONES EN 
EL ECCE HOMO 

«Excavaciones en el cerro Bcce 
Homo (Alcalá de Henares-

Madrid)» y «La población de la 
actual provincia de Madrid en 

el censo de Floridablanca 
(1786)» han sido las dos nuevas 
publicaciones editadas por la 

Diputación y que se distribuirán 
a principios del año 1981, que 

acaba de comenzar. 

En este número de CISNE-
ROS vamos a comentar la pri
mera de estas obras, que co
rresponde al número dos de la 
serie editorial dedicada a la ar
queología y paleoecología, en 
la que, tal como señalamos en 
la presentación del citado li
bro, se exponen los resultados 
de las prospecciones arqueo
lógicas llevadas a cabo en el 
cerro Ecce Homo de Alcalá de 
Henares, uno de los yacimien
tos más importantes para do
cumentar el período del Bron
ce final y la Edad de Hierro en 
la Península Ibérica. Estas in
teresantes prospecciones fue
ron realizadas por los propios 
autores de este librp, Martín 
Almagro Gorbea y Dimas Fer-
nández-Galiano, que han dedi
cado mucho tiempo y grandes 
esfuerzos, tanto en los trabajos 
de excavación como en las ta
ses que les siguieron de estudio 
y redacción de los resultados 
que ahora se publican. 

DOS EMINENTES 
ARQUEÓLOGOS 

Ambos autores ocupan pues
tos destacados en el mundo de 
la arqueología por sus constan
tes éxitos en esta materia, a la 
que están dedicados en una 
continua labor de investiga
ción que nos han dado a cono
cer a través de sus numerosas 
publicaciones. Martín Almagro 
Gorbea, director del Instituto 
Español de Arqueología en 
Roma, catedrático de la Uni
versidad de Valencia y conser
vador del Museo Arqueológico 
Nacional, ha redactado nume
rosas obras relacionadas con la 
prehistoria y la arqueología 
peninsulares. 

El otro autor es Dimas Fer-
nández-Galiano Ruiz, director 
del Museo de Guadalajara, 
muy vinculado a la provincia 
de Madrid y concretamente a 
los Servicios de Extensión Cul
tural de la Diputación, siendo 
uno de los primeros ar-

Nuevo libro de la Diputación Provincial, 
que comienza 1981 con un texto sobre 

arqueología y «La población de Madrid 
en el censo de Floridablanca», 

sobre la historia madrileña de. 1786 

queólogos que presentó a la' 
Comisión de Cultura un pro
yecto de excavaciones en la 
provincia, lo que más tarde 
permitiría que, dada la forma 
en que éstas se desarrollaban y,; 
los resultados obtenidos, estos 
trabajos se fueran incremen
tando hasta llegar en 1980 a 
redactarse un amplio plan de 
arqueología 

Como siempre fue propósito 
de la Comisión de Cultura de 
la Diputación Provincial de 
Madrid publicar las memorias 
de aquellas excavaciones que 
tuvieron lugar en nuestra pro
vincia dentro de esta serie edi
torial, a la que hicimos men
ción al principio, así quisiera 
recordar que su volumen 
número 1 estuvo dedicado a la 
primera excavación llevada a 
cabo por un equipo de ar-
quólogos, paleontólogos y 
geólogos, en colaboración con 
la Diputación. 

Nos referimos a los yaci
mientos de Áridos de Arganda, 
cuyos resultados de las investi
gaciones se presentaron bajo el 
título «Ocupaciones achelenses 

en el vallé del Jarama», del 
que son autores Manuel San-
tonja, Nieves López y Alfredo 
Pérez González, y en esta oca
sión se pretendía que el volu
men 2 de esta serie recogiera 
los resultados de las excavacio
nes llevadas a cabo en Alcalá 
de Henares. El publicar en un 
solo volumen todas las excava
ciones realizadas en Alcalá no 
parecía recomendable y sí el 
editar en principio los trabajos 
realizados y restos hallados en 
Ecce-Homo, donde Almagro 
Gorbea y Fernández^Galiano 
nos exponen los resultados ob
tenidos durante los trabajos 
llevados a cabo en el yacimien
to a partir de 1971. 

EL ECCE-HOMO 
PASO A PASO 

Señalemos que los materia
les del Ecce-Homo que fueron 
recogidos por el grupo arqueo
lógico de Alcalá se conservan 
en la Casa Laredo, en el propio 
Alcalá de Henares. Grupo ar
queológico que, por otra parte, 
tuvo una importante interven
ción en la primera fase de la 
excavación de Ecce-Homo, 

A EL VISO 
(COMPLUTUM) 

nncwm 
I Seguiremos en este año 
1981 dedicando nuestra 
atención a las instituciones 
oficiales y entidades priva
das que acogen y promocio-
nan a los artistas plásticos. 
A todos les deseamos mu
chas felicidades y éxito en 
sU importante actividad 
profesional. 

La cuesta de enero tam
bién es adversa para los que 
intervienen en las transac
ciones mercantiles, sin las 
cuales los artistas no po
drían ejercitar su actividad. 

como se desprende de la lectu
ra del libro. Y aquellos otros 
materiales procedentes de la 
excavación oficial fueron de
positados en el Museo Arqueo
lógico Nacional. 

A la situación geográfica del 
cerro continúan las caracte
rísticas del yacimiento: su es
tratigrafía, para entrar segui
damente con la excavación y 
sus hallazgos, a cuyo interesan
te texto, muy ilustrado, como 
todo el resto de la obra, le 
acompañan planos de las plan
tas y secciones de las diferen
tes áreas excavadas y un plano 
general de la plataforma del 
cerro. 

En el segundo apartado se 
ofrecen la descripción de los 
materiales hallados en el yaci
miento durante las excavacio
nes y los procedentes de pros
pecciones y otros hallazgos ca
suales. 

El capítulo tercero trata del 
estudio de los materiales; En él 
se estudian las diferentes for
mas cerámicas, formas de 
grandes recipientes y también 
el estudio de las decoraciones: 

Un cuarto apartado se ocupa 
del estudio de los materiales 
cerámicos del yacimiento, or
denados por silos, establecien
do tres fases culturales en el 
mismo: Ecce-Homo I, corres
pondiente al período del bron
ce final; Ecce-Homo II, que 
acusa el influjo de la cultura de 
los campos de urnas de la me
seta, y el Ecce-Homo III, que 
pertenece al período celti
bérico. 

Este es el resumen de este 
capítulo, que titulan «Secuen
cia cronológico-cultural del 
yacimiento», al que sigue un 
quinto, «Interpretación cultu
ral», donde se estudia el yaci
miento en su entorno geo
g r á f i co , p r e s e n t á n d o s e 
hipótesis sobre la extensión, los 
tipos de habitación y la eco
nómica del poblado. Finaliza 
este magnífico trabajo con la 
conclusión de que la excava
ción del Ecce-Homo ha demos
trado la existencia de un im
portante asentamiento en el 
cerro que aporta datos rele
vantes sobre el bronce final y 
la edad de hierro de la meseta. 

Luis VÁZQUEZ FRAILE l 

• Sala Ingres. Espalter, 13. 
Antonio Torres, pintor im
presionista que cultiva a la 
perfección el paisaje, mari
nas y figuras, ha merecido 
los elogios de la critica y el 
público por sus cuadros vi
brantes de magnífico colo
rido y bella temática am
biental. Según Conchita 
Kindelán y Mario Antolín, 
críticos de arte de «Pueblo» 
y «El Imparcial», es Antonio 
Torres uno de los mejores 
impresionistas actuales que 
tenemos en España. Consi
dero justo el elogio y veo en 
él una personalidad ex
traordinaria. 
• El director de Editora 
Nacional del Ministerio de 
Cultura nos invita a asistir 
a la inauguración en los sa
lones de Gran Vía, 51, de la 
exposición a cargo de la 
pintora Concepción Igle
sias. Conocemos la pintura 
de esta genial artista, prin
cipalmente sus paisajes, tra
tados a pincel y espátula, 
con trazo firme. La fuerte 
personalidad de Concep
ción Iglesias es comunicada 
a sus cuadros y llega al 
público con lo que hoy se 
dice «fuerte impacto». 
• Juan Muñoz Borja. No es 
pintor, pero está en plena 
actividad artística, ayudan
do con su mecenazgo espe
cial a pintores y pintoras, a 
quienes cede gratuitamente 
sus salones de El Mesón del 
Viñedo, en la calle de Hor-
taleza, a la entrada de esta 
popular calle. Allí contem
plamos cuadros de Merce
des Malet, la más poética de 
las pintoras actuales; de 
Asunción Cor tés , de 
Sánchez Lili, Cristophe... 
Como mínima recompensa 
a sus desvelos en pro de las 
Bellas Artes se ha concedi
do a Juan Muñoz el diplo
ma anual de arte y decora
ción; estimamos muy justa 
esta distinción. 
• El acuarelista Jesús San
tos Marugán inaugura su 
exposición en la sala de 
Fernán González, 31. Lim
pia y variada temática, me
recedora de una considera
ción especial. Sus paisajes 
tienen una frescura y en
canto destacados. 

S. C. CARRETERO 


